

Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente

Fidel Márquez Sánchez

ProRector de la Universidad Tecnológica ECOTEC, Ecuador. fmarquez@ecotec.edu.ec

El Centro de Estudios para el Desarrollo Sostenible de la Universidad Tecnológica Ecotec en esfuerzo de contribuir a la Sociedad Civil y el Medio Ambiente con la publicación de varios documentos entre los que se destaca el libro con ISBN 978-9942-960-54-2, presentado en esta ocasión, en el mismo se analizan.

Las concepciones teórica-metodológica de las diferentes corrientes de pensamiento establecen múltiples interpretaciones para un mismo objeto de estudio, principalmente, cuando se trata de analizar causas, motivos, interrelaciones, consecuencias y tendencias de fenómenos económicos sociales; aunque se muestre una relativa coincidencia en lo que se refiere a la descripción del fenómeno, características y rasgos más sobresalientes.

La conceptualización del desarrollo describe en general el proceso de mejorar el bienestar y la calidad de la vida, que entraña el cambio progresivo de la condición socioeconómica y política. El desarrollo no solo se refiere al crecimiento económico, sino también a cambios fundamentales en la estructura económica y al desarrollo social, ambiental y humano. En ese contexto, el desarrollo debe representar teóricamente mayores oportunidades de elección y capacidad para aprovecharlas.

Históricamente se han dado diversas definiciones de lo que es el desarrollo. En la actualidad se puede encontrar conceptos novedosos sobre el Desarrollo Humano Sostenible y la Ecoinnovación. Por las razones expuestas la elaboración de este volumen como parte del proceso de investigación dentro de la línea de Teoría y Desarrollo Económico, los profesores investigadores con la colaboración de Alumnos de la Universidad Ecotec abordan las temáticas Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente, Bono de Desarrollo Humano, Políticas Públicas y el manejo de Residuos sólidos, la Economía Circular y el Desarrollo Sostenible y al Ecoinnovación y las Políticas Públicas; lo cual permitirá a los estudiantes, tanto de grado como posgrado, acceder a información y análisis en casos de nuestro entorno.

En el capítulo 1 titulado: “Desarrollo sostenible y medio ambiente”, se describe el crecimiento económico, lo cual se conoce como el aumento de los ingresos y del estilo de vida de la población en general. Se puede medir de diferentes

maneras el crecimiento de una sociedad, se podría tomar como patrón de medición las tasas de interés, el consumo, las políticas públicas, la inversión, el ahorro; todas estas variables son herramientas que se utilizan para medir el crecimiento. Esta medición permite establecer la distancia que separa a una economía del desarrollo. El desarrollo sostenible es un concepto descrito por el Informe de la Comisión Brundtland, el cual define como aquel tipo de desarrollo que busca satisfacer las necesidades de la generación actual sin comprometer las necesidades de las generaciones futuras.

Mientras que el capítulo 2 se centra en un análisis e impacto del bono de desarrollo humano en las parroquias rurales del cantón Salitre, mediante el cual se hace una breve reseña de lo que es el Bono solidario, el cual nace como consecuencia de una serie de medidas que afectan a la población más vulnerable. Este bono consistía en una transferencia monetaria mensual con el objetivo de compensar a los hogares, para garantizar el consumo mínimo de las familias, por lo cual se hace un diagnóstico de la situación del Cantón.

En el capítulo 3 analiza las políticas públicas ambientales del manejo de los residuos sólidos como aporte al desarrollo sostenible del Cantón, en este se abordó todos los temas relacionados con las políticas públicas del manejo integral de desechos y Residuos Sólidos. Por esta razón, es indispensable realizar una importante diferenciación, de esta manera se menciona que los Residuos Sólidos son aquellos elementos generados por las actividades productivas o de consumo del hombre; mientras que los desechos sólidos están asociados a aquellos materiales que el hombre desecha y no se aconseja su reutilización.

La economía circular para la gestión ecológica de los residuos sólidos en el cantón de Guayaquil es el tema central del capítulo 4. En esta parte del libro se analiza la propuesta de impulsar el diseño de estrategias para la gestión de residuos sólidos dentro del modelo de economía circular en la ciudad de Guayaquil. Todo ello se generó a raíz de la evidencia de la problemática presentada y del uso no apropiado de los ciudadanos de los bienes que adquieren para su consumo diario, que atentan de forma indirecta con los objetivos del Buen Vivir y el Código Orgánico del Ambiente.

En el capítulo 5 titulado “La Ecoinnovación como herramienta de desarrollo económico y social desde las políticas públicas en el cantón Santiago de Guayaquil”, se analiza la situación actual de este cantón y a su vez propone la manera en que la ecoinnovación puede ser constituida como una herramienta de desarrollo para Guayaquil, desde la visión de cambio o alternativa al modelo tradicional de producción. De esta forma se fomentan procesos productivos más eficientes a partir del uso de todos los recursos logrando reducir, tanto el impacto ambiental, como los costos por la innovación en los procesos.

Documento de enlace: <https://www.ecotec.edu.ec/content/uploads/investigacion/libros/dsostenible.pdf>